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文 汇

跨界与守界 缅怀朱德群先生
王雪春

从 3 月底至今,在西湖畔的浙江美

术馆展出的“弥散与生成”——潘公凯

艺术展引起了艺坛与文化界的关注。

除了新近创作的巨幅大写意墨荷作品，

潘公凯作为水墨画家和美术史论家还

创作当代装置、建筑设计，在传统艺术

与当代艺术、纯美术创作与设计艺术、

创作实践与史论研究之间纵横游走，跨

越各领域的边界，给观者带来了新的视

觉与心理感受，同时也提示出一连串长

期存在却并未及深思的问题。如：怎么

样的跨界是富有意义和价值的？跨界

创作与研究的终极目的是什么？跨界

的难度与评判标准是什么？不同门类

间的跨界对于各艺术门类本体的建构

是否具有积极的作用？

相当长的时间以来，在很多新兴艺

术门类中，被鼓励的创新、跨界已然成

为常态，许多艺术家在创作手法、观念

与媒材中寻找新的生发点。“跨界”指向

的是横向开拓与联纵，与之相对的“守

界”是固守本行、纵深开掘。而事实上

对于一个艺术门类的“守界”，已经包含

了在同一学科本体内部的“守”与“攻”、

限定与开拓，在沉潜于传统的同时使其

更好地应用于当下。

与“跨界”的前沿性及其评判标准

的不确定性相比，“守界”的质量好坏更

多取决于学科内部的专家评判，其评价

标准往往更为确切和落实，以至形成某

种范式。也正因如此，“守”与“跨”都像

是双刃剑，自有其适用的规律与法度，

同时又相互依存，相互激荡或制约。回

顾中西艺术史的发展，当一种艺术形式

高度成熟以后，常常会依赖跨界的方式

去反身思考，破除壁垒或推陈出新。欧

洲文艺复兴时代达·芬奇、丢勒等大师

正是在艺术与科学的跨界中臻至巅峰，

而宋元之际文人画的出现，诗书画印的

统合，从某种角度上也是文学、哲学与

艺术跨界的产物。

在很多情况下，“跨界”往往需要具

备诸多现实条件，又寄托了艺术家日常

生活的所思所感。以潘公凯艺术展的

个案为例，跨界的实验一方面多维呈现

了作者的思想，另一方面更记录了艺术

家个人的工作轨迹。先后担任国内两

所最重要美术学府的校长、作为中国高

等美术教育领航者与学院行政管理者

的经历，跨界既是他通过体验传统艺

术、当代艺术、设计、建筑、史论研究等

不同学科特性与本质，应对大美术格局

扩展需要的自适，又是根源于其早年多

方面兴趣指向的某种个人理想的实现。

对于这次展览的主题，如作者自己

借用物理学术语的解释，“弥散”本指在

封闭空间内，热量从高阶位向低阶位流

动，最终使整个空间中热量平衡的过

程。他借用“弥散”规律来描述文化能

量的流动方式，而将“生成”视为一种

观念、体系或者方法的建立。应该说，

潘公凯正是通过跨界创作的实验，寻

求多种表达方式以适应新的全球文化

语境，从而为中国文化传统的现代性

探索前路与对策。作为一个立足于笔

墨传统的中国画家，他认为对于传统

应具备一个更为闳阔、开放的视野，提

出“不要在传统与当代之间划上一条

割 裂 的 鸿 沟 ，跨 界 有 好 处 ，没 什 么 坏

处”。同时在涉猎诸多领域的时候，他

又主张以专业的标准要求自己，强调

跨界就要跨得深入，别最后跨成了“万

金油”，什么都能做一点，又什么都做

不精。而他的跨界实践在很大程度上

也正是源自于对特定学科本体的深入

理解，最终也是为了厘清、探索学科本

体的界限与深度。

“守”与“跨”的问题，实质上是纵深

的专精性与融通的复合性之间的辩证

关系问题。如何兼得，既见得“树木”，

又见得“森林”，确实见仁见智，不是一

两句话说得清。相对于“守”的安稳，

“跨”必然会有对于本体的“破”，在大胆

假设的试错中寻找新路，本质上是对于

既有范式的挑战。其道理与李可染先

生那句名言“以最大的功力打进去，以

最大的勇气打出来”是相通的。不破

不立，而“破”后也不必然意味着“立”，

跨得不好，牵强附会，就很容易陷入错

综混乱，邯郸学步，乱其本业。跨界关

乎艺术家的见识、趣味、精力与意志，

感受的深刻与视野的宏观，要做到放

中有收、博而能约，非一般的境界所能

至。此关难度，也正是跨界的好坏标准

所在。

套用莎翁的名句，跨界还是守界，

这是一个问题。这个选择历久弥新，且

总是增益新的内涵。往大里说，跨界与

守界，不仅是艺术家或学者的个人选

择，也是整个文化的问题。再读这次潘

公凯艺术展，跟时下很多当代艺术创

作、建筑设计的专题个展相比，展览中

的一些作品也许尚显不够纯熟与“职

业”，或许作者这样的跨界个案本来就

是无法复制和推广的；但至少这种综合

而深入的跨界方式，已经呈现了不同艺

术门类与媒介在艺术家个体的思维创

造中所激发出的动人活力。

事实上这种“正能量”对于各艺术

门类的本体也具有同样的补益滋养作

用。尤其当人们在展厅中看到潘公凯

与美国摄影家柯利夫·罗斯合作的水墨

装置影像，看到艺术家通过先进的显微

数码技术将水墨作品处理展现为视频

影像和高清版画，在一件小幅水墨作品

中发现“大风景”的时候，都会惊叹于

“跨界”的力量。其跨越的不仅是领域、

媒介和国界，更呈现出东西方文化之间

巨大的互补性张力，和那些之前未被人

们发现与开垦的视觉领地。反过来，这

种技进于道的跨越又使我们重新审视

笔墨传统的当代存在，在细微而精确的

视觉单元中重审、整理传统的文脉。而

这种跨越性的探索本身，对于“传统”又

何尝不是另一种掷地有声的激活、延展

与守护？

归结起来一句话：跨得出，又要能

守得住。反过来，能“守”得住，才有可

能真正“跨”得有质量、有意义，既引人

注目又耐得住品咂，既呈现出艺术家

个体的思想兴味，又能引起广泛共鸣、

引发深层思考。或者说，泛泛而浅尝

辄止的“跨界”并不难，但能跨得恰到

好处，跨得丝丝入理，跨出让不同领域

的专家都击节叫好的水平，则恰恰取

决于其对本专业领域的驾驭程度，与

日积月累、触类旁通的思想积淀。从

这一角度上，看似矛盾的二者殊途同

归，跨界也是为了更好地守界，而只有

守好界，才有机会和能力发现边界内外

的大美。

（作者为中央美术学院副教授、美

术评论家）

于洋观点

3月 26日深夜，微信上一条消息

让我睡意全无：“法国华裔艺术大师

朱德群先生辞世，享年 94 岁。”我立

刻去百度查询，结果消息条数很多，

无从回避。窗外夜色阑珊，大师那

张 凝 重 、深 沉 的 面 孔 仿 佛 就 在 眼

前。但我与大师是只闻其声，未谋

其面，成为永远的遗憾。

2007 年，我到徐州文联工作第

二年，举办第二届李可染艺术节。

我向法国发函，邀请第一位华裔法

兰西艺术学院院士、李可染先生生

前 好 友 朱 德 群 先 生 回 家 乡 参 加 活

动。从那时开始，我开始关注朱德

群先生。

从 几 本 传 记 中 得 知 ，朱 德 群 ，

1920年 10月 24日出生于江苏徐州萧

县白土镇（1953 年区划调整，萧县划

归安徽），曾就读于徐州中学（现为徐

州第一中学），后考入林风眠任校长

的杭州国立艺专。朱德群是画国画

出身，在中国传统文化浸润下的他，

把油画表现形式与中国画注重内涵

相结合，实现了西画的创新发展。他

的油画充满了中国唐诗宋词的情感

画意。西方有评论家就说他是生活

在 20世纪的“宋代画家”。

对这位成绩卓著的家乡画家，

我心里充满了景仰。2007 年，徐州

市举办第二届李可染艺术节，我盼

望着朱德群先生能够回家乡参加。

除了是李可染先生的好友，他还是

李可染夫人邹佩珠女士在杭州国立

艺专时的同班同学。

我清楚地记得，那年 10 月的一

天清晨，大概 8 点钟，我的手机响了，

一 个 朴 厚 笃 实 的 声 音 从 话 筒 中 传

来：“你是徐州文联主席吗？我是朱

德群。”他说十分想回家乡参加李可

染艺术节，但不巧的是与赴西班牙

举办画展的时间相冲突，看来愿望

无法实现了。他表示歉意，说还专

门写了一封信寄来，请代他向邹佩

珠先生说明。果然不久就收到了他

寄来的信件，写满了他的真诚。现

在，这封信作为文物，保留在李可染

艺术馆里。

2009 年，举办第三届李可染艺

术节，我又向他发出邀请函。可惜

这次是他夫人回话，说朱先生中风，

行动不便，已经无法回国。之后，市

里两位领导同志先后前往巴黎，我

均提供地址，他们前往拜见。提及

家乡徐州为他建艺术馆之事，他表

示 自 己 的 作 品 在 法 国 国 家 保 护 之

列，出不了法国。

这几年，我曾几次到位于徐州

南 30 公里的萧县白土镇，探究大师

成长之路，寻求他的出生地所包含

的文化基因。

白土的名字来源于白色的高岭

土。朱德群的家乡是高岭土最早被

发现的地方之一，至今村庄里还有

多处古窑址遗存。中国瓷，最早在

这儿兴起，后来才转移至高岭土资

源更丰富的江西景德镇。白土镇位

于皇藏峪下，是刘邦当年起义后避

难的地方。山峦层叠，秀翠一方，至

今仍有成片的原始森林。朱德群家

是中医世家，当年他们家药铺、诊所

占了一条街。他的父亲喜爱字画收

藏，每年的某个季节，总要把那些珍

爱作品拿出来晾晒一番。这是对朱

德群艺术的启蒙。最终，他违背了

父亲再为朱家培养一位中医名医的

愿望，成为一位世界级的画家。

朱德群在 1994 年曾回故土。第

一天在徐州入住，与夫人董景昭在

戏 马 台 合 影 留 念 。 第 二 天 回 白 土

镇，祭扫祖坟，当天下午依依不舍返

回北京。

2014 年 3 月 26 日晚 9 时许，法国

董景昭夫人的电话打至白土镇朱德

群侄子朱从善家。董夫人告诉朱从

善，你叔叔 26 日凌晨走了，走得十分

安详。

（作者为徐州市委宣传部副部

长，市文联党组书记、主席）

陕西省安康市为纪念我国新文化

运动的先驱沈士远、沈尹默、沈兼士三

昆仲，决定在他们的故乡安康市汉阴县

建纪念馆，派人来访启功先生，并请启

功题写“沈氏三贤汉阴堂”和“沈氏士

远、尹默、兼士三贤汉阴纪念馆”两个牌

匾，启先生欣然同意并回忆了他与沈氏

三贤交往的往事。

三沈昆仲都是文化大师，大先生士

远（1881—1955）是著名的庄子专家，曾

任北大、燕大、高师教授；二先生尹默

（1883—1971），原名君默字秋明，是著

名的教育家、书法家，曾任北大和辅仁

大学教授、辅仁大学校董、中央文史研

究馆副馆长；三先生兼士（1886—1947）

是著名的语言文字学家、文献档案学

家。启功先生青年时期接触和请教最

多的是尹默和兼士二位先生，他说：“特

别是沈尹默先生的书法成就和沈兼士

先生的古文字成就，他人难以比肩。他

们三兄弟，为我国的国家和民族的文化

教育事业做出了很大贡献。”

启功最先认识的是三先生兼士。

上世纪 30年代，启功在辅仁大学教授大

一国文，兼士先生是文学院院长。辅仁

大学校长陈垣先生为文学院延聘了一

批前辈专家学者如沈兼士、余嘉锡、荣

庚、唐兰、于省吾等，这些先生在当时都

是蜚声社会的名流和富有教学经验的

饱学之士。启功先生说，对他影响最大

的先生之一，就是沈兼士先生。沈先生

是章太炎的弟子，学识渊博，精通文字

音韵和诗文。启功先生回忆，那时辅仁

大学有一个很大的教师休息室，各系的

教师共同使用，在上课前下课后，老教

师们经常到教员休息室来。这里的学

术气氛很浓，就像一个大讲堂，而且有

很多在任何讲堂上都学不到的东西。

启功几乎天天可以和兼士先生见面，在

教学过程中遇有疑难可以随时请教，所

以多承先生的教益和影响。启功和兼

士先生建立了亦师亦友的深厚情谊，可

谓“教学相长”。沈先生是一位刚直厚

道热情而富有正义感的长者，乐道后学

之长，关心和提掖后学不遗余力。作为

年轻教师的启功，经常得到兼士先生的

揄扬、鼓励和鞭策。由于启功先生的古

文基础雄厚，兼士先生就推荐他到故宫

博物院兼任专门委员，负责整理和校点

故宫的文献档案。

启功与沈二先生尹默也很熟悉，并

经常向尹默先生请教和切磋书艺。沈

二先生，原名君默，启功先生还记得沈

二先生说起改名：只因他生来不善辞

令,在北京大学任教时,有位朋友开玩笑

说：“君既默不作声，何必又多张口，君

默还得用嘴说。”先生听后就把口字去

掉改成尹默，从此就一直叫尹默了。

1990 年，一位新加坡的朋友，将他

珍藏的一件尹默先生于 1944 年抗日战

争期间入川后写的小楷精品手书《跋永

城县学记》、《书荔枝谱后》、《茶录》三篇

欧阳修的文章，请启功鉴赏题跋。启功

见到这件手卷，十分激动，引起他对尹

默先生的深切怀念和崇敬之情，即作长

跋记述昔日与尹默先生亦师亦友的往

事。启功回忆到：八法一瓣香，首向秋

明翁。昔日承面命，每至烛跋空。忆初

叩函丈，健毫出箧中。指画提按法，谆

如课童蒙。信手拾片纸，追蹑山阴踪，

戏题令元白（启功字元白），纠我所未

工。至今秘衣带，不使萧翼逢……

大先生士远早年在南方工作，解放

后来到北京，在故宫博物院文献馆任馆

长，启功因是文献馆专门委员，他们得

以相识并经常见面。

启功先生在与沈氏三贤的交往中，

谦虚好学，博问多记，与他们建立了敦

厚的友谊，共同为传承和发扬我国的民

族文化做了许多工作。今天斯人已逝，

三贤奖掖后学，启功尊师敬贤的精神却

与世长存，永远值得我们学习。

坚净居往事

启功与沈氏三贤的师友情

六

写字时，人们常常为所谓“苍劲有力”而把笔用得歇斯底里。书写场面很

壮观，颇为书法增加了几分表演艺术的成分。

在中国书画中，所谓的“力”，我理解应该是一种真气，二十四诗品中就有

“真气弥满”之说。这种真气不是靠张牙舞爪、声嘶力竭弄出来的。

你看武林擂台上，叫唤急的大多是桃谷六仙之流没啥大本事的。真正的

高手是不动声色便会有一股英气弥漫而出。

所以，王羲之的书法越看越能觉出一股英气逼人。他越自然，反而越有

力；他越不装，反而越正大。

书圣啊，老大就是老大！温润之中一股正大的霸气令人悚然。反之，魏晋

以下，一个比一个火气大，离现在越近火越大，看上去一个个都像个打手，没一

点儿老大的样儿。

装着很二，撑着难受。

放松，一放松，人啊、字儿啊、画儿啊，便有了几分气象了。

七

很多初学书法的人都爱问：从哪入手？大多数的老师都认为应该从楷书

入手，甚至强调应从唐楷入手。

说从楷书入手的理儿是：走还走不好呢，就想跑啊？！

问题是：楷书和其他书体是走与跑的关系吗？

从目前出土的资料来看，行书的出现要早于楷书。著名学者裘锡圭先生

就认为楷书是在行书的基础发展起来的。而行书是从隶书上发展起来的，就

是当时士大夫们私下所使用的被称为“行押署”的书体。曾慥《类说》里说钟繇

有三体：一曰名石，谓正书；二曰章程，谓八分书；三曰行押，谓行书。就是这个

意思。

许多学者认同行书和楷书是一同发展的这个观点。

所以，学书法一定从楷书入手并没什么道理，因为在楷书成熟之前，人们

的隶书、篆书、行书就写得很好，至少王羲之就没学过唐楷，但这一点也不耽误

他成为书圣。

我的看法是：初学者如果是想搞书法（就是往书法艺术那条道儿上奔的，

不只为把字写工整写好看），那就到书店把所有古人的名帖翻一遍，最喜欢

哪个就从哪个入手。理由有二，一者，名帖历史给检验过了，不会找个“二把

刀”师傅；二者，最喜欢的一定是与你性情最相合的，自然有感觉，有感觉才能

写得好。

至于到了一定程度，再从各书体、各流派中去找营养，那是后话。

在此只是说入手之处。

八

对书法家国画家而言，临帖是一辈子的事，有点儿出息的作者都默默地坚

持。帖和帖是不一样的，有些是当粮食，有些是营养品，有些是调味品。那些

下了一辈子功夫却把字写死了的，是只吃粮食的；字写得聪明、有才气却轻浮，

是只吃营养品的；能把帖子的特点抓住并成为作品中最显眼毛病的，那是只吃

味精的。比如《王羲之手札》、《多宝塔碑》、《勤礼碑》、《张迁碑》、《郑文公碑》、

大小篆之类就是粮食。比如《书谱》、《石门颂》、汉简帛书、《古诗四帖》之类是

营养品。比如《平复帖》、《爨宝子碑》、傅山、张瑞图、徐渭、板桥、金农之类便是

调味品。粮食类如房屋之基础建筑，营养类是装修，调味类如各种装饰品。主

体、装修、饰品的总和正如书法的面目与实质。

（作者为书画家）

许力
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